

La Región Extremeña

DIARIO REPUBLICANO

(CONTINUACION DE LA CRONICA)

Anuncios en la cuarta plana, 5 céntimos de pesetas la línea.

Los permanentes, los que se publiquen en las demás planas y los comunicados á precios convencionales.

Los originales no se devuelven. No se publica los lunes.

SUSCRIPCION.

Badajoz un mes, 1'25 ptas.—En provincias, trimestre, 5 id.—Extranjero trimestre, 6 id.

La correspondencia dirigirá al administrador. Redacción y Administración Arco-Aguero, 18, bajo

Muy importante.

¿Sabeis quien es el Habilitado de clases pasivas que con más actividad resuelve los asuntos encomendados á él, poniendola sus representados en posesión de sus pensiones?

¿El que menos remuneración cobra por todos los servicios?

¿Y el que más garantías y FACILIDADES DE COBRO verdad, da á sus poderdantes?

FERMIN SANCHO SILVA
MELENDEZ VALDES, 37.

Arrendamiento

Granero espacioso, de cabida para dos mil fanegas de grano en diferentes semillas, por el precio de ciento cincuenta pesetas.

Para tratar, dirigirse á D. José Rincón, plaza de la Constitución núm. 3.

PARRAFOS

del discurso de Romero Robledo, la noche del 10 de Julio, contestando el mensaje de los catalanistas.

EL EMPRÉSTITO.

«Pero parece que aquí basta con inventar ciertas frases, con las cuales se engaña al pueblo; que los pueblos son eternos niños. Y así, por ejemplo, el día que un jefe de Gobierno cree inventar la frase de que ha quitado á la Hacienda la nota de averdada, le parece que ha descubierto un continente, le parece que con eso le basta, en esto que sería broma, verdadera broma, para enorgullecerse ante el Poder irresponsable que elige sus ministros dentro de un círculo tan restringido, que se compone de dos. Yo no sé cómo se podrán decir ciertas cosas sin que la sonrisa, la risa, mejor dicho, á borbotones, ahogue la palabra. Pero ¿cómo no se han de decir, si contando con la mayoría, hechura de los Gobiernos, se dicen en pleno Parlamento?»

«No hemos visto nosotros, no he visto yo al Presidente del Consejo en las Cortes declarar que había aumentado en un día la riqueza de España en dos mil millones de pesetas? Y lo dijo seriamente; y no recuerdo si lo aplaudió la mayoría.»

«Yo salí de allí asustado, diciendo: ¿Cuántas fábricas se habrán levantado! ¿Cuántas industrias nuevas! ¿Cuántos medios de proteger á la agricultura! No; los 2.000 millones de pesetas significaban que habían subido los valores públicos un número dado de enteros; pero, por lo demás, la industria perecía, la agricultura agonizaba, el contribuyente se defendía de la necesidad, y todavía había quien en pleno Parlamento lanzaba el reto y el insulto de decir que la fortuna pública había aumentado en 2.000 millones de pesetas.»

«Hay una cosa que es menester proclamar aquí; no habrá moralidad, oigase bien, en los Gobiernos de España, no habrá moralidad, mientras no vaya al ministerio de Hacienda un ministro que no permita que le den conocimiento de las cotizaciones de la Bolsa, ¿qué le importa, si él no ha de ir á apuntar á las cartas de ese juego?»

«Pero aquí los gobiernos, estos Gobiernos que creen en el aumento de la riqueza, en venticuatro horas, de 2.000 millones de pesetas, son, si me fuera permitido el símil, como un banquero que talla con el dinero del país, de los labradores, de los industriales; con el dinero de estos paga, y él nada arriesga. Y así viene á suceder lo que ha sucedido, aquello que para que no se hable de ello, se han suspendido las garantías constitucionales.»

Se hace un empréstito. En horas, en un instante, en un minuto, sin que yo entre ahora en los detalles de las irregularidades, de las ilegalidades, de las inmoralidades que concurren en ese caso en horas, en un instante, en un minuto, ganaron algunos afortunados banqueros lo que las clases agricultoras de España, consumiendo su vida en el rigor del estío y en la inclemencia del invierno, todas juntas no pueden sacar viendo quizás sentarse el hambre en sus hogares, y fenecer sus hijos ateridos. Pues allí, en un momento, en una francachela, en una orgía, se ganaron millones y millones que representan muchos más millones de lágrimas y de miserias.

Pero aquí no había más que una idea: pagar á los acreedores, pagar la renta; ese es el bello ideal, el prototipo de los Gobiernos, el orgullo y la gloria del actual. Y así se hace todo género de cosas y se pasa por todo, con tal de que se pague la Deuda y de que suba el signo del crédito. Si la Bolsa, que es lo que aquí está cerca, quizás lo que puede llegar á la Plaza de Oriente, si la Bolsa sube, ¡qué prosperidad! ¡Pero señor! Si la Bolsa no es más que un juego de probabilidades; si la Bolsa sube ó baja, según se cree que van á pagar más ó menos, cuando el Gobierno se pone al lado de los especuladores y abandona á los que trabajan, sudan, sufren y pagan, ¿qué ha de pasar? Pero se dice: ¡Ah! Es que en pagando hemos restablecido el crédito del país en el extranjero. Esto del extranjero es un comodín hermoso. ¡Cuidado con lo que nos supone á nosotros que nos quieren ó no nos quieren, que nos tengan en más ó en menos en el extranjero, donde probablemente no se ocupan de nosotros! (Risas y aplausos.) ¿Pero es verdad eso? ¿Es que creen los gobernantes, deben creerlo, que el pueblo español es tan bobo que se le pueden decir estos groseros artificios y se los ha de creer? ¿Es que alguien sospecha que lo que aquí llamamos escándalos, inmoralidades, ilegalidades con que se acude al crédito, no atraviesa la frontera y no perjudica al crédito mismo? (Aprobación.) Es que, cuando los Gobiernos van ciegos, guiados por ideas falsas, sucede lo que le ha sucedido á éste (y yo no acuso á personas; combato errores), que se llenó el ojo de blanco, como vulgarmente se dice; quería á toda costa que el empréstito se suscribiera diez, veinte, treinta veces; ¡ah!, esa era una garantía del crédito del Gobierno. No; esa era una garantía de lo mal que administraba el Gobierno; de la excesiva ventaja que el Gobierno ofrecía á los que iban al empréstito. Mas tuvo doña Baldomera, y no por eso dejó de ser lo que fué. (Grandes risas y aplausos.) Este Gobierno es el digno emulo, por no decir el hermano gemelo ó el marido, de aquella doña Baldomera. Este es don Baldomero. (Risas y aplausos.)

El carlismo

No creais, amados lectores míos, que pretenda bajo el epígrafe de «El carlismo» plagiar la antigua costumbre de varios cronistas madrileños en épocas veraniegas, de presentar al Coco duque de Madrid, ante la opinión pública, conaires bellicosos, de echarse á la calle; libreme Dios de semejante bobada, que á nada sino al ridículo conduce.

El viejo duque há mucho tiempo que está en la calle, sia coleta, ni tufos, ni ná...

Y como no faese bastante y suficiente ya á su descrédito, la escasa iniciativa de su política, reducida muchos años há á

hacer el oso ante la opinión y las naciones todas, vaya otro rayo de luz esplendorosa, (aquí plagio al insigne Lerroux; es moda hoy plagiar á los hombres célebres.)

Dicen varios campeones del carlismo, y para decirlo tienen sobrada razón, que los ideales no deben nunca supeditarse á los hombres y que deben estar muy por encima de estos.

¡Si pensasen así los silvelistas, cuanto tiempo há hubiesen dado un caritativo puntapié al que para ocupar la Presidencia tuvo que pasar por el cadáver de Cánovas...!

Pero volvamos á D. Carlos Según el leal, saber y entender de dichos carlistas, cuando el Jefe de cualquiera agrupación política cae en la inercia sin miramientos ni consideraciones, debe prescindirse de él: el ideal antes que la personalidad.

¡Después de todo, la doctrina no es mala!

Al que no sirva echarlo.

Y uniendo la palabra á la acción, estos elementos; un grupo considerable de carlistas jóvenes, entusiastas defensores de su credo y bandera, tradicionalistas de pura cepa, van á emprender enérgica campaña contra Barrio y Mier, según ellos por ineptitud manifiesta.

El descontento viene de atrás. En las postrimerías del marqués de Cerralvo, ya notábase el desconcierto en numeroso núcleo carlista, acentuado ahora con la pifia dada por D. Carlos al conferirle sus poderes á aquella otra momia disecada.

Tan pronto se levante la suspensión de garantías, darán á los vientos de la publicidad un manifiesto-protesta que repartirán profusamente en toda España. Crearán un periódico diario que se titulará «Tradicionalismo puro» y no descansarán hasta tanto no consigan que recaiga la representación del partido en un hombre enérgico, joven, lleno de vigor y fé en el ideal, que levante los adormecidos espíritus.

La campaña promete ser ruidosa; pláceme, pues, adelantar á mis lectores y al público en general, la irrevocable decisión de dichos elementos; tanto más, cuanto que pregonan bien claramente esta resolución, el desconcierto que reina en las filas del partido de D. Carlos.

Que no iba á ninguna parte, lo sabíamos; pero de aquí á que vaya á terminar la vieja tradición, como el rosario de la aurora, lo ignorábamos.

Tranquilícese, pues, el Gobierno; verán tranquilo, campe por sus respetos, que las oposiciones todas no hacen á lo más, más que amenazar de boquilla, y en último caso, buscar en sus filas, en vez de unión que fortalezca sus fines, desconcierto que las divida.

EL CONDE DE SIMONETTI.

Madrid 15 Julio 1900.

Pacotillas.

Vuelve á tratarse del proyecto de comunicación entre el planeta Marte y la Tierra.

El sabio Mr. Mercier afirma que Marte está habitado por seres de una inteligencia parecida á la que los terrestres poseemos.

Y propone el mismo construir grandes triángulos luminosos que pueden ver los habitantes de Marte y á los que se supone que contestarán de igual manera.

¿Por qué se ha de suponer que contestarán de igual manera.

Se les puede ocurrir la idea de mandarnos un propio con la contestación.

¡Quien sabe si habrán inventado ya la locomotora eléctrica para viajar por los

espacios siderales y no habrán venido ya á la Tierra por miedo á los ingleses!

Miedo fundado, porque si los ingleses se apoderan del secreto de esa locomoción y se enteran de que en Marte hay minas de oro, se anexionan aquel planeta y lo hacen colonia británica!

Con el sueldo anual de 40 pesetas se halla vacante la plaza de médico titular de Justel (Zamora.)

Supongo yo que al médico que obtenga esa plaza no le exigirán que vaya á residir al pueblo ni que visite á los enfermos personalmente.

Les bastará con tener allí su fotografía.

En Úbeda, ciudad muy renombrada, por sus famosos cerros; toda la gente está aterrorizada; y no sólo la gente, hasta los perros; porque hay allí una casa misteriosa donde se ven surgir apariciones —á las que el vulgo aproximarse no osa— á través de ventanas y balcones, como se vé también que los pucheros, mesas, sofases y otros chirimbolos andan lo mismo que tiriteros haciendo volatines ellos solos; y algunos atrevidos que han entrado con brios increíbles han sido sorprendidos con sendas bofetadas invisibles teniendo que salir despavoridos y lanzando lamentos horribles que han llenado de espanto á los curiosos. No se puede negar que hay duende dentro de aquellos terroríficos umbrales y que allí establecido tiene el centro de sus oposiciones infernales. ¡Si la guardia civil entra y la prende, prestando así un servicio meritorio, entonces se sabrá si tiene el duende cara de Matutero ó de Tenorio!

¿Conque en San Sebastián ya está la buena noticia para quien le importe!

También está allí Dato con boato y lo consigno aquí, porque es un dato,

Sigue en Madrid Silvela (alias Paquiro) pan echando á los patos del Retiro.

Ya con terror principia á ver Silvela que Romero Robledo se le cuele.

Le va á dar el expollo antequerano a ese pobre señor un mal verano.

¿Cómo van á ponerle todo el cuero entre el calor, las chinches y Romero!

¿Quiere burlar la romeril inquina? ¡Deje el poder y márchese á la China,

¡Ahora el país aquel tan pintoresco es el mejor para tomar el fresco!

A un librero en Zaragoza, que no ha querido pagar, fueron á embargarle el lunes los agentes:

—Bien está;

dijo con sonrisa plácida el socarrón industrial. — Ahí tienen ustedes esos cuarenta tomos, que á dos pesetas cada uno, pasan de la cantidad que importa lo que yo debo á la Hacienda.

—¡Quiá, hombre, quiá!

Esto no vale dos pitos ni hay quien lo quiera comprar.

—Son versos,

—Peor mil veces;

¡valientes versos serán!

—Pues al Delegado se

lo puede ir á contar y verán como les dice que valen un dineral.

—¿Qué ha de decir?
—¡Ya lo creo!

¡Como que son suyos!
—¡Ah!

¿Del señor Guijarro?
—Sí.

—¿Entonces no hay más que hablar!
—¡Y se lo llevaron los libros de su jefe en un costal!
¡¡Que cara pondría el hombre al saberlo, camará!!

ESTRAÑO.

Sección Regional.

El crimen de Baterno

He aquí lo que acerca de este crimen nos dice nuestro corresponsal de Puebla de Alcocer:

En el pueblo de Baterno y casa de Galo Agudo Ruiz, se cometió el 1.º del actual, de 10 á 11 de la mañana, un horrible crimen, por Alejo Agudo Lopez, de 35 años, casa o, y que hallándose separado de su mujer. vivía con su padre el referido Galo.

Asistía á los dos en calidad de criada, Gerónima Pacha Agudo, de 33 años, soltera, natural de Tamurejo, la cual era muy guapa y desde hace varios años prestaba sus servicios en la referida casa.

En el día y hora expresados, según el rumor público dice, Alejo Agudo López agredió furiosamente á su criada Gerónima dándole con un palo fuertes y terribles golpes en la cabeza que la hicieron caer á tierra, conseguido lo cual, el Alejo la arrastró hasta las cuerdas de la casa, y allí á su placer la degolló, separando enteramente la cabeza del cuerpo; arrojó la cabeza á una cerda, que se encargó de devorar con codicia, en pocos minutos, parte del cuello, la mitad de la cara y la oreja derecha de la víctima; entre tanto el criminal se ensañó en el cuerpo de Gerónima, infiriéndole once puñaladas y algunas contusiones; es lo probable, casi seguro, que estas puñaladas, después del degüello referido, las causó levantando las ropas á la víctima, porque en estas no aparecen señales ni huellas del arma, que en otro caso las hubiera atravesado.

Consumado el crimen y después de comer la cerda, unas veces de la cabeza y otras del cuerpo de la Gerónima, el autor de aquel se quitó la camisa ensangrentada y se puso otra sucia, cogió 5 dueros y una manta y se marchó por las traseras de la casa que dan al campo.

Llegó Galo Agudo, padre del asesino, y buscando á su criada, vió con espanto que la cerda se encargaba de devorarla. Á sus lamentaciones y fuertes gritos acudió el vecindario y autoridades que contemplaron con horror tan sangriento cuadro. Cuando estaban extendiendo las primeras diligencias, se presenta Alejo Agudo, preguntando que qué pasaba en su casa; la contestación de las autoridades á sus agentes y á los vecinos que allí se encontraban, fué la de: «prended á ese hombre y amarrarle que no se escape»; al oír esto el criminal emprende la fuga, y en su persecución salen agentes y vecinos, algunos á caballo, y gracias á esto se pudo conseguir que lo capturaran antes de penetrar en el monte.

Se asegura de público que Alejo está convicto y confeso de su crimen, y no hace grandes ni pequeñas demostraciones de pesar; parece ó simula estar distraído cuando se le habla; contesta lo que le conviene para disculpar su crimen, pero si se le acusa para que conteste á preguntas de cargo, no abre la boca más que para «mondarse» los dientes, pero no contesta nada.

El autor del crimen es hijo único de uno de los vecinos más ricos de Baterno, y por tanto se le juzgaba como el capital mayor del pueblo.

¿Estará loco? ¿Será simplemente un caprichoso acostumbrado á realizar siempre su voluntad por ser hijo único?

Quizás se intente probar algo en aquel sentido; pero los alienistas dirán el juicio que les merezca tan peligroso ser.

Ingresó en la cárcel de partido de Puebla de Alcocer en donde ejerce con é una gran vigilancia el encargado de la misma.

Volvió al pueblo después de cometer el crimen, como se ha dicho antes, para cojer su chaqueta; si no es por tal circunstancia, no le prenden, según él, por-

que su propósito era tomar el tren en Cabeza del Buey, y entrar en Portugal donde se consideraba salvo.

Cronica Local

La célebre causa de las quintas va á ser eterna.

Se remitió hace años á Madrid por entender en ella el Tribunal Supremo, en virtud de haber sido Gobernador de esta provincia, uno de los procesados: al morir éste, se envió la causa á la Audiencia de Cáceres: Se empleó bastante tiempo en resolver si dicha Audiencia ó la de Badajoz debía conocer del asunto: declarado que la de Cáceres era la competente, se señaló para comenzar las sesiones del juicio el 30 del actual, y cuando ya se estaban practicando ó estaban hechas las citaciones de los procesados y de los testigos —en total unos 340— se recibe la orden suspendiendo la celebración del juicio.

A LOS SORDOS.—Una señora rica y que ha sido curada de su sordera y de zumbidos de oídos, por los tímpanos artificiales del Instituto ortopédico del doctor Nicholsón, ha remitido á este Instituto la suma de 25.000 francos, á fin de que todas las personas sordas que carezcan de recursos para procurarse dichos tímpanos, puedan obtenerlos gratuitamente, Longcott, Gunnersbury, Londres, W. Inglaterra.

Mañana habrá función en el Liceo de Artesanos, poniéndose en escena la zarzuela cómica en un acto, «Los dineros del sacristán».

Ya se marcharon los diputados por la circunscripción Sres. Tovar y Pérez de Guzman.

Y las personas que estuvieran todavía algo intranquilas, recobrarán la calma. —¡Buen viaje!— habrán dicho para su capote esas personas — y tarden ustedes en volver.

Se dice, sin embargo, que la visita ha de tener algunas consecuencias.

Y que una de ellas será la de originar la incoación de un asunto en que e tiendan los que por la ley tienen el deber de corregir los delitos.

Fábrica de Mosáicos Hidráulicos

ALMACEN DE YESOS Y CEMENTOS

DE Domingo Olgado.

PRIM. 7 Y VASCO NUÑEZ, 46.

Esta fábrica, situada antes en la Alameda 20, de donde se ha trasladado para poder dar más desarrollo á sus talleres y almacenes, ha aumentado notablemente los dibujos de su catálogo y puede ofrecer una estensa colección.

Grandes existencias dispuestas al primer aviso.

Precios económicos. Clases garantizadas.

PRIM. 7 Y S. VASCO NUÑEZ, 4. BADAJOZ.

Ayer pasó á mejor vida el Sr. D. José Gonzalez y Gonzalez Pareja, coronel de infantería retirado y padre político de nuestro particular amigo D. Eduardo Vazquez Gomez.

A la hija del finado, doña Angela Gonzalez, al esposo de esta, el susodicho señor Vazquez, y á las demás personas de la familia, enviamos el testimonio de nuestro sentimiento, por la desgracia que les aflije.

Es interesantísima la lectura en tercera y cuarta plana de la polémica «Competencias con el Licor del Polo.»

Tribunales.

JUICIOS ORALES DEL DIA 19.

Sección 2.ª

Procesado: Nicasio Vega, vecino de Zarza junto Alanje.

Delito: Amenazas.

Fiscal: Sr. Alvarez.

Abogado defensor: D. Juan Diaz Ambrona.

Procesados: Pantaleón Fernandez y otro, vecinos de Los Santos.

Delito: Lesiones.

Fiscal: Sr. Alvarez.

Abogado defensor: D. Antonio López Moreno.

Se suspendió por incomparecencia del procesado otro, juicio señalado para dicho día.

LA NACIONAL

Sociedad anónima Española de contra-seguros, la más antigua.

Contituidas legalmente por escrituras públicas, inscrita en el registro mercantil desde el año 1884 para la ilustración y defensa de sus contra-asegurados ante las Compañías aseguradoras.

Dirección General y Oficinas,
PLAZA DE STA. BÁRBARA 7
MADRID.

Capital social..... 500.000.
Contra asegurados... 59.969.814.
Firmas á cobrar..... 220.581'93.

Esta Sociedad se encarga de la revisión de las pólizas de seguros, rectificando sus errores y de prácticas cuanto sea necesario para su perfeccionamiento hasta dejarlas aplicables como contratos á los deseos y conveniencias de los asegurados.

En caso de siniestro, práctica, inventario, tasaciones periciales y toda clase de gestiones incoando las reclamaciones é informaciones judiciales, necesarias hasta conseguir de las compañías aseguradoras la indemnización correspondiente, dirigiéndole y aconsejándole lo conveniente á la mejor garantía de sus intereses para el exacto cumplimiento de las condiciones de las pólizas de seguros y el vigente código de Comercio, todo sin causar deservolso alguno á sus contra asegurados, á quienes también hace anticipos en metálico, sin interés de ninguna especie.

En beneficio del mismo, practica los trabajos necesarios mientras subsista el seguro para que este no desmerezca en sus condiciones legales.

Abogado General en la Provincia de Badajoz,
D. Juan Alvarez Boñar

SAN PEDRO ALCÁNTARA 15. PRAL.

NOTA. Se necesitan agentes de partidos, activos y de buenas relaciones, con buena comisión.

Servicio telegráfico

Se resignan.

Madrid 21 (3 m.)

Comunican de Barcelona que, á

pesar de la visita de inspección que trata de girarse al Ayuntamiento de aquella capital, no dimitirán los concejales.

¡Que calor!

En Zaragoza el termómetro marcaba ayer cuarenta grados á la sombra.

En Londres y en Nueva-York el calor es insoportable. En Londres pasan de 300 las personas atacadas de insolaciones.

Contingentes á China.

Las potencias han acordado dejarse en libertad unas á otras, para que cada cual envíe á China el contingente que crea necesario para realizar los fines que persigue.

De la China.-Opinión de un ruso.-¿Será cuento?

Madrid 21 (3 10 m.)

Dícese que el general Nieto ha sido muerto por los boxers, en venganza de que combatió á éstos á principio de la campaña.

Telegrafian de San Petersburgo que un consejero de estado ruso declaró que la responsabilidad de las matanzas de Pekín es, en su opinión, de Inglaterra, que pudiendo evitarlas, no lo hizo, por entenderse con el virey Li-Hung-Chang.

Un mercader chino, procedente de Pekín, y que ha llegado á Shanghai, dice que vió cadáveres de mujeres europeas, arrastradas por las calles por una multitud furiosa y que los soldados llevan cabezas de niños en las puntas de las lanzas.

Calcula en 300.000 el número de soldados boxers armados á la europea que se encuentran en las inmediaciones de Pekín y que el príncipe Tuan ofrece una recompensa por cada cabeza de europeo que le presenten.

La guerra del Transvaal.

Telegrafian de Londres que el «Daily Mail» recibió un despacho confirmando que los ingleses sufrieron una derrota el día 15 en Bovorkrant.

En ese combate fué cuando los caballos de los escuadrones del general Bravant, huyeron en dirección de los kopjes, siendo capturados los ginetes por los boers.



EL SEÑOR

D. José Gonzalez y Gonzalez Pareja

CORONEL DE INFANTERÍA RETIRADO,

CONDECORADO CON VARIAS CRUCES POR MÉRITOS DE GUERRA,

FALLECIÓ EL DIA 20 DE JULIO 1900, Á LOS 92 AÑOS DE EDAD.

R. I. P.

Su desconsolada hija D.ª Angela Gonzalez, su hijo político don Eduardo Vazquez Gomez y demás parientes,

SUPPLICAN á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy sábado 21, á las seis de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de San Blas núm. 26, á la Capilla de San Sebastián, por cuyo favor quedarán agradecidos.

Badajoz 21 de Julio de 1900.

(No se reparten esquelas).

CONTADO. ELEGANCIA. VENTAS

NADIE VENDE MUEBLES MS BONITOS Y BARATOS
QUE

LA AMUEBLADORA.

Gran surtido en camas de madera y de hierro de todas formas y precios.

Camas de matrimonio con barra dorada desde 38 pesetas.

Los más bonitos gabinetes, comedores, despachos y muebles de ca-
pricho se liquidan en esta antigua y acreditada casa á precios nunca
vistos. Los muebles de madera curvada y regilla que vende esta casa
son de Viena, superiores por su elegancia y solidez á los de Valencia.
Los numerosos encargos que se sirven para toda la provincia prueban
el buen nombre de que goza.

LA AMUEBLADORA
JUBRO MARTINEZ
Moreno Nieto, 3 y 7. Badajoz. Moreno Nieto, 3 y 7.

SOLIDEZ. ECONOMÍA. VENTAS AL PLAZO.

Nueva Gorderia y Pasamaneria
DE
JOAQUIN RUFETE.

6, Calle de la Soledad, núm. 6
BADAJOZ.

Se fabrica toda clase de obra de fantasia, como son fle-
cos, borlas, alzapafios, agremanes y abrazaderas para cor-
tinas y pabellones; flecos, borlas y escarapelas para mue-
bles; cordones, borlas y rosetas para almohadones y cubre
piés.

Se confecciona toda clase de obra de iglesia y artículos
para militares.

Badajoz-6, Calle de la Soledad, núm. 6-Badajoz.

ALMACENES Y TALLERES DE MUEBLES DE LUJO
DE
VICENTE DE MIGUEL Y GAMERO.

PRECIO FIJO

Melendez Valdés (antes Granado) núm. 4 7
y Muñoz Torreros (antes Gobernador).

BADAJOZ

Muebles de todas clases y precios. Construcción de muebles con gran
economía y perfección.

Especialidad en gabinetes, despachos, alcobas, tocadores, sillertias,
jardineras, etc., etc.

Camas de hierro y de acero.

Se reciben encargos para toda la provincia.

MELENDEZ VALDES (ANTES GRANADO,) NUM. 47
Y MUÑOZ TORRERO (ANTES GOBERNADO N.º 46.

LA GRANADINA

Taller de Modista de Dolores Ruiz de Puente

5, BRAVO MURILLO, 5, (ANTES ALAMO).
Badajoz

Este taller, que se halla montado á la altura de los mejores de su clase, es el
único en esta provincia, tiene un variado surtido en lanas, sedas, adornos y cuanto es
necesario á la moda.

Visitar esta casa antes que ninguna otra y vereis la notable ventaja, tanto en
géneros y adornos, cuanto en las confecciones y precios.

LA GRANADINA

BARAINCA DENTISTA

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO.

10, CALLE MORENO NIETO, NÚMERO 10, PRAL
BADAJOZ.

COMPETENCIAS CON EL LICOR DEL POLO

Las hay decorosas y ridículas y «poco escrupulosas». De dentro y fuera de ca-
sa: ó sea producidas en España y en el extranjero. Bien venidas sean las primeras.
Honran y muy mucho al Licor del Polo, y su autor se felicita de ellas; pues para
todos sale el sol. Si como en la preparación de dentífricos se aguzara el ingenio
para otros productos y empresas industriales en la nación, no seríamos los españo-
les tributarios en nada de los extranjeros. Las competencias ridículas y «poco es-
crupulosas», esas son las que el escalpelo del autor del Licor del Polo ha de po-
ner siempre en evidencia, disecando bravamente y sin compasión las fibras ner-
viosas; extrayendo el pus donde lo encuentre para poner al descubierto la llaga, á
fin de que no se confunda el error con la verdad. Hasta hoy hemos procurado ha-
cer la anestesia del músculo ó pieza averiada para evitar el dolor al paciente; pe-
ro desde ahora operaremos de distinta manera, sin cloroformo. Extirparemos las
carcomas sin cuidarnos de los gritos del operado, llevemos ó no en la pinza los ner-
vios, músculos sanos y hasta el periostio, para que la podredumbre y la caries apa-
rezcan en su completa desnudez á la vista del más miope. Siempre hemos creído,
á pesar de nuestras convicciones cosmopolitas, que en el terreno de la ciencia la
economía política nacional se impone, mientras existan las Aduanas, y que nues-
tros compatriotas deben proclamar «España para los españoles». Nos pareció siem-
pre seria, digna y acreedora á nuestro más profundo respeto la competencia de los
dentífricos Agua de Suez, Benedictinos, Pierre Philipe y otros varios; pero pobre,
ridícula y contradicente la de un mal titulado dentífrico alemán que pretendió
arrasarlo todo á la manera de hulano.

Se necesita tupé, gran desenfado y poco empaño para decir que el Licor del Polo,
de antiguo conocido y acreditado en España, con ventas enormísimas que para si-
quiera en toda Europa el «Odol»; afirme éste que aquél ha pretendido hacerle com-
petencia. Quien realmente entabló la competencia, queriendo apoderarse de los
clientes del Licor del Polo, fué el mal titulado dentífrico alemán; pero haciendo
planchas sobre planchas, se descuelga ahora con peteneras, respirando por la heri-
da. Pudiéramos en cuatro líneas contestar á las inexactitudes de bulto que encierra
el anuncio del «Odol»; pero puesto que se nos tienta «la polaina», haremos un poco
de historia. Apenas hizo el «Odol» su presentación en España, sin más títulos que
su aparatoso ropaje, ocultando la ineficacia de su organismo y la carestia de su exor-
bitante precio, empezó dando patentes de «pobres dentífricos» á todos los conocidos
y faltando á la verdad, según quedará demostrado.

Se dió á conocer en España en frascos que se vendian al principio á 3'50 ptas.,
y viendo que no cuajaba el negocio á pesar de enormes gastos de publicidad y que
no conseguia hacer la más pequeña competencia al Licor del Polo, no obstante
asegurar á voz de pregón que era el dentífrico mejor del mundo, DEMOSTRANDO LO
QUE NO PUEDEN DESMENTIR, LO QUE TANTO DUELE, Ó SEA QUE EL ODOL SE HALLA
FORMADO DE SALOL, SACARINA Y ACIDO SALICILICO, que su superioridad era notoria
y que sus ventas eran colosales, se decidieron á fabricar frascos de 2 pesetas para
ver de entablar con el Licor del Polo la competencia no conseguida por otros de-
rreteros.

Y entremos en materia, recogiendo aquellas afirmaciones que merezcan la pena,
descartando las nimias ó pueriles para no molestar al publico con impertinencias,
contestando en forma de decreto para ir las rebatiendo punto por punto.

2.º «El autor del «Opol» es el mismo que fabrica el «Licor del Polo, aunque en
las etiquetas del llamado «Opol» conste como fabricantes el nombre de Pérez y Com-
pañia (el punto de residencia de esta razón social desconocida no se menciona, sin
duda para evitar responsabilidades por infracción de la ley de marcas registradas)»
Esta afirmación es inexacta por completo, y con negarla ó decir nosotros que es
absolutamente falsa, estábamos al cabo de la calle.

Al que afirma toca probar; pero como no nos duelen prendas y nos debemos al
público, diremos: Que los señores Pérez y Compañia son de carne y hueso, tienen
personalidad propia. No son inventados ni testafierros. Son dos dignísimos farma-
céuticos españoles, llamado el uno D. Gerardo Gómez Veiga y D. José Pérez y Pé-
rez el otro, con sus correspondientes títulos de Licenciados en Farmacia, registra-
dos en las Universidades españolas. La residencia de la razón social y la elabora-
ción del «Opol» hemos visto al pie de las mismas etiquetas. De modo que los seño-
res Muller han informado á sus comitentes á las mil maravillas. Ahora bien; si los
alemanes creen tener derecho á exigir responsabilidades á los citados señores, fá-
cilmente pueden conseguirlo. Opino que la malévola reticencia empleada contra
ellos dará lugar á una fuerte reclamación ó á un proceso por el delito que se les
atribuye. Creo sean dignos guardianes de su honra profesional, y como españoles,
suficientemente caballeros para contestar en todos los terrenos. Yo, por mi parte,
exigiré lo que proceda en derecho.

3.º «Si el citado fabricante, dicen los del «Odol», tiene una venta tan impor-
tante de su Licor del Polo, no llegamos á comprender por qué le preocupa tanto el
«Odol» y combate con medios más ó menos lícitos y nada leales, un producto que
para nada se ocupa del suyo». Esta es otra de las más grandes inexactitudes.

Demasiado saben los del «Odol» que las ventas del Licor del Polo, son verda-
deramente importantes, casi increíbles y, viendo los fabricantes del producto ale-
mán que están gastando en España media millonada estérilmente, es porque les
preocupa el Licor del Polo. O ¿qué es lo que codician estos alemanes; que yo vaya
á dormirme sobre mis laureles? ¿Creen que España es la República Argentina y Ori-
ve es obrero despedido del Laboratorio de Dresde y que á éste, como á los periódicos
españoles, se les tapa la boca como á algunos de Buenos Aires? Dicen los Alema-
nes que para nada se ocupan de mi Licor del Polo.

Quien realmente jamás se ocupó del «Odol» fué el autor del Licor del Polo. Y
prueba al canto. Juzgue ahora el público con la lectura de los que sigue de los pun-
tos de seriedad que calzan, y de la veracidad que pueden inspirar los del «Odol».

Decían los señores Muller en una circular de 1.º de Marzo del actual: «Muy
señor nuestro: Tenemos el gusto de participarle que á mediados de este mes empe-
zaremos en 80 periódicos y semanarios la segunda propaganda en favor del denti-
frico «Odol», pudiéndole asegurar desde luego que esta campaña tendrá aún más
importancia que la primera y que durará hasta fin de año. Además del frasco co-
nocido de 3,50 pesetas, pondrem s en venta un frasco más pequeño de la misma
forma, cuyo precio al detall será de 2 pesetas. Este nuevo frasco de 2 pesetas lie-
ne la misma cabida que el del Licor del Polo de Orive. Contiene lu ego la circular
una serie de disposiciones en forma de ukase, que desconociendo el terreno que pi-
saban los Sres. Muller, lastiman el criterio comercial de aquellos á quienes se diri-
gian. En los párrafos transcritos campean insustanciales reclamos hechos por el
cosechero, una serie de inexactitudes publicadas con el mayor desenfado y una in-
consciente y gratuita apologia y propaganda del Licor del Polo, único dentífrico

que se cita en la circular, porque es el que hace gran sombra, porque saben los señores Muller que el dentífrico nacional vale mucho, está justamente acreditado y alcanza ventas en España que jamás podrá alcanzar ese mal titulado dentífrico importado de Alemania. Nunca el autor del Licor del Polo hizo tan contraproducentes reclamos á sus comitentes: no se citará una sola circular en que jamás me haya producido de tal manera. Se dice en la circular «que empezará la segunda propaganda en 80 periódicos». Y eso no es verdad. Es otra inexactitud. Se afirma que durará hasta fin de año y hace más de un mes que se le han apagado los fuegos. Otra inexactitud. Se dice que el frasco es más pequeño y que tiene la misma cabida que el del Licor del Polo. Tercera inexactitud, porque cabe mucho menos que el del Licor del Polo.

Jamás el autor del Licor del Polo suplicó á los periódicos donde hace publicidad, que no se anunciara el mal titulado dentífrico alemán en la sección donde se publicara el Licor del Polo: menos aún amenazó con retirar su publicidad si en la misma sección, y aún más, en la misma plana, se publicaba el tal dentífrico. Precisamente he hecho todo lo contrario, respondiendo á pretendidas imposiciones de los Sres. Muller. Estos señores han dirigido circulares que han caído en mi poder sin que yo las buscara, y tengo cartas de muchísimos periódicos en que se me ruega, muy cortésmente por cierto, que los anuncios del Licor del Polo no los publicase seguidos á los del «Odol», en primer lugar; después, que no los publicase en la misma sección, y, finalmente, ni en la misma plana donde se anunciase el producto alemán. Que eso les ordenaban los señores Muller, á lo cual accedí con mi habitual tolerancia, dejando en el lugar que correspondía y los medios «escrupulosos» de que se valían los citados señores. De esto pueden certificar todos los periódicos de España. Buena prueba es de ello mi anuncio «Un nuevo astro que no se eclipsa», publicado el 28 de Mayo en el «Heraldo de Madrid», por el que recibí millares de felicitaciones. De modo que de esta última manifestación se deduce la cuarta inexactitud. Por respeto al público y por propio decoro llamo inexactitudes á los hechos que tienen otro calificativo más gráfico en el diccionario.

Con estos datos, que me los han procurado mis clientes, compradores y periodistas, sacados de documentos de los alemanes, todos los que tengo á disposición del público, deducirá este la clase de seriedad de ciertas gentes y se convencerá de quien y porqué se ha entabiado la polémica, quien ha buscado la competencia, quien se ocupa de quien, y quien, finalmente, tiene montada sobre la punta de la nariz la mosá del Licor del Polo.

4.º Dicen los alemanes, buscando efectos de patriotía entre sus conciudadanos:

4.º «Los conceptos poco corteses emitidos en contra de los productos alemanes, se avienen mal con el hecho notorio de que el mismo que los emite compra en Alemania la mayor parte de las primeras materias que emplea para sus productos.»

Dividamos este artículo para distinguir y diferenciar.

1.º Jamás he empleado yo conceptos poco corteses con nadie. De un hecho particular nunca he sacado deducciones generales. Conozco la lógica. Porque el «Odol» contenga «SALOL, SACARINA Y ÁCIDO SALICILICO LIBRE», y yo crea que estos productos químicos son perjudiciales al esmalte dentario, destructores de los huesos; y esto que creo yo coincide con la autorizada opinión del eminente químico Berceus; que se hayan equivocado de medio á medio los fabricantes del «Odol» al suponer que el campo de la Higiene dentaria les correspondía exclusivamente; que la obra maestra «La Farmacia de Dorvault» haya publicado la «Composición del Odol» y que multitud de ilustres químicos la hayan confirmado y que los periódicos lo hayan copiado, ¿de ahí se deduce que yo emita conceptos poco corteses para los alemanes?

De deducirse algo, sería contra el «Odol», no por mi culpa, si no por su composición, ¡pero contra los alemanes en general! Vamos, que por todos sitios se cogen ustedes los dedos. Si hubiese afirmado que «El Barbero en casa» es una paparrucha; que los «Parches al reloj» han servido de chacota á chispeantes pacotilleros, y que cualquiera de los Quita Callos españoles vale infinitamente más que el de Wasmout, pudieran quejarse con algún fundamento; ¡pero decir que yo emito conceptos poco corteses de los alemanes en general, cuando nada he puesto de mi cosecha!

Yo admiro la ciencia venga de donde venga; no soy patrioter ni hombre de pasión. Lo que me repugna y procuro ridiculizar son los parlanchines pregoneros que cuelgan á la ciencia ridículos sambenitos, los poco escrupulosos para cargar inexactitudes á las verdaderas conquistas del progreso.

Que yo compro en Alemania la mayor parte de las primeras materias que empleo para mis productos, dicen los fabricantes del «Odol». Si llaman primeras materias á los frascos en que embalaba mi «Licor del Polo», único artículo que compré una vez por vía de ensayo, aguijoneado por un viajante hace 6 años y tuve que renunciar á tal fábrica alemana, porque el vidrio no tiene comparación con la fabricación francesa de la que me sigo surtiendo, tienen mucha razón. Yo no sabía hasta hoy que los productos de América y de Ultramar en general y de la parte Oriental de Europa, fuesen materias primas que se cultivaran en Alemania. Lo que sí puedo asegurar es que no compro en Alemania para mi Licor del Polo ninguna, absolutamente ninguna primera materia, por la sencilla razón indicada.

Por no comprar nada, no compro ni aun las cápsulas ni etiquetas. Y con esto revelan los alemanes otra nueva inexactitud. Y repito que conste que al referirme á los alemanes me refero á los del «Odol» y á nadie más. Se dice por los alemanes para buscar un efecto de bombo.

5.º En el último gran Congreso de Medicina de Munich, el «Odol» fué declarado el mejor dentífrico que en el día existe. Esto habrá sido verdad, pero no habría sido mejor celebrar dentro de la fábrica ese gran Congreso; en casita ¿no es así?

Conocemos la clave. ¿Cómo es que el «Odol» no tiene premio ninguno del IX Congreso de Higiene Internacional?

Allí es donde debió acudir, donde estuvieron los médicos de todo el mundo, donde hubo gran controversia internacional. En aquel gran certamen de la ciencia cosmopolita, el autor del Licor del Polo derrotó en toda la línea á compatriotas de los del «Odol». Pero es más cómodo hacer las cosas en su propia casa.

6.º Uno de los bacteriólogos más celebres en la actualidad, el profesor Ueppe (cuyo nombre debe ser conocido de todos los médicos y dentistas), dice sobre el Odol:

«En el Odol el cuerpo químico no es Salol...»

7.º Y ahora entramos en lo de más miga. Hace tiempo se afirmó en la prensa que el dentífrico de referencia, el «Odol», se hallaba compuesto de «Sacarina» y de «Salol». El Laboratorio Químico Ligner (Dresden), lo negó en redondo, allí en Febrero último, como lo hace otra vez en el anuncio de LA REGION EXTREMEÑA del día 10 y en varios periódicos de Madrid. Sabiendo, como deben saber, que la Sacarina (ácido Ortho sulfamido benzoico) y el Salol (que se desdobra en el organismo en ácido salicílico) son perjudiciales á la dentadura, lo natural, lo lógico, era buscar á quien afirmase que el Odol se componía de las dos dichas substancias y perseguirlo criminalmente.

Pero en vez de seguir este camino, que es el más expedito y el único procedente, se afirmó en Febrero que varios químicos (sin citarlos) no habían encontrado el «Salol» en el Odol, callándose sobre la Sacarina, lo que demuestra á confesión de parte que la Sacarina (producto prohibido importar en España por real orden) la contiene el Odol. Es claro que no se halla lo que no se quiere buscar. Si yo no conozco la estación del ferrocarril de Berlín y no la busco, jamás la hallaré. Pero los señores alemanes no se han ocupado en desmentir (porque peor es meneallo) lo que se lee, lo que consta en los folios 32 y 34 de Dorvault, suplemento 18.º; y en el folio 199 del 11.º suplemento de la misma obra y donde se afirma que el Odol se halla compuesto de Sacarina y Salol, entre otros componentes, y que el Salol es pe ligrosísimo en su uso. Ahora en el anuncio citado de LA REGION se reproduce lo que dice un bacteriólogo: «En el Odol el cuerpo químico no es Salol...» ¿Qué quie-

ren decir estos puntos suspensivos? ¿Es que no solamente es el «Salol» el «cuerpo químico» que se halla en el «Odol»? Conforme de toda conformidad. Porque aún tiene otra cosa peor; el «ácido salicílico libre». De modo que este producto químico se halla en el «Odol», ó por ignorancia de sus confeccionadores, que desconocen las reacciones que se producen entre el «Salol» y los aceites volátiles que contiene el «Odol», ó conscientemente agregado al elaborar este mal titulado dentífrico. Todo el mundo sabe que hace 30 años no se conocían tan cabalmente como hoy algunos de los fundamentos de la destrucción de la dentadura, por más que pretenda ignorarla los alemanes.

Sabido es «que las ciencias adelantan que es una barbaridad. Entonces eran bien conocidas la mayor parte de las citadas causas; pero lo que no saben muchos es que el «Salol», mejor aún (el «Ácido salicílico»), si conserva las piezas anatómicas, es desinfectante y antipútrido, es también perjudicial para la preservación de la dentadura, para la conservación de los huesos, á los que convierte con el tiempo en una especie de pupa (opinión autorizadísima é indiscutible de Berceus, notabilísimo químico alemán). Por eso hace falta un dentífrico que, conservando bien tonificadas las encías y oponiéndose al desarrollo de las caries dentarias, no ataque al esmalte de la dentadura. Y estas triples y superiores cualidades, precisamente las reúne el acreditadísimo Licor del Polo.

Si los señores Muller tienen curiosidad de saber (que buena falta les hace) la composición del «Odol» pásense por el Laboratorio Químico Municipal de Madrid y en el folio 134 del 8.º libro de análisis, verán si en materia analítica es el químico y no el bacteriólogo el verdaderamente competente, el autorizado científicamente para hallar lo que se busca, suponiendo que el bacteriólogo haya querido buscar lo que tiene el «Odol» y haya afirmado nunca lo que no quiero creer, ó sea que el Odol deje de contener «Sacarina», «Salol» y lo que es peor, siendo «ácido salicílico libre».

Por este fenomenal é indesmentible hechos se demuestra nuevamente otra nueva inexactitud mayor, mucho mayor que todas las apuntadas, como que se basa y fundamenta en la Química, que no falla, que no marra nunca, que es verdaderamente infalible.

Se dice por los mismos padres de la criatura:

«8.º Si no fuese notoria la superioridad del «Odol», no hubiese podido propagarse de una manera tan colosal por todo el mundo.» Es claro: la propaganda ha sido honrosa. ¿Quien lo niega?

Buenos miles de miles de duros les ha costado. ¿Pero cuántos frascos se venden? Esto es lo esencial. La Sociedad que fabrica el «Odol» es poderosa, lo sabemos. Así me gusta á mi luchar, con los poderosos. Sabido es que gasta mucho dinero, pero ha errado el golpe en España. El autor del Licor del Polo es uno solo, el farmacéutico Orive, y no es capitalista; pero si éste ó una Sociedad se decidiera á gastar en el extranjero, de preferencia Alemania, lo que gasta en España en anuncios, mal, muy mal andarían los dentífricos de todo el mundo y muy especialmente el «Odol».

Porque, y no se tome á jactancia, Alia facta sunt, el Licor del Polo es un dentífrico superiorísimo y fuera de toda competencia por su baratura. Y así como en España se vende por una sola casa (la de don Guillermo García, Capellanes, 1, duplicado, de Madrid) 20.000 frascos por mes, no vendiéndose del «Odol» ni la vigésima parte en la misma casa, eso sucedería en todas las naciones. Y si en todas las naciones se hubiese encontrado el «Odol» con dentífricos como el Licor del Polo y con hombres de «riñones» como su autor, para estas fechas no se gastaba un frasco del mal titulado dentífrico, en todo el mundo y sus fabricantes se hallarían arruinados.

9.º Es una jactanciosa repetición de lo que hemos rebatido en el artículo anterior é insistimos en lo propio, no sin indicar que rechazamos los adelantos que quieren vendernos los fabricantes del «Odol», dejándoles el honor de suponerse los «Taboires» de la ciencia.

10. «Todos los dentífricos de color encarnado, aunque agradables á la vista, tienen con el tiempo la dentadura y hacen perder la blancura de los dientes.»

Todas las bellas, bellísimas españolas, con nitidas, blanquísimas y hermosas dentaduras que usan al mismo tiempo que el Licor del Polo para conservar sana la dentadura y las encías entonadas y durísimas, las pastas de carmín y sobre todo los Polvos de Quina y Carbón de Orive para blanquear la dentadura, contestarán al disparate científico contenido en el párrafo transcrito.

No hay ningún dentífrico que blanquee la dentadura; pueden limpiarla, eso sí, y eso á las mil maravillas lo hace el Licor del Polo; no blanquearla. Para blanquear la dentadura, no hay como el Polvo de Quina y Carbón de Orive. La simple enunciación del párrafo 10, repetimos, es una grandísima puerilidad.—Concluyen los alemanes:

«Damos por terminada, por nuestra parte, una polémica que no ha sido provocada por nosotros.» La lectura de las circulares á que nos referimos anteriormente y cuanto hemos expuesto, nos revela de repetir quién es el que ha provocado esta polémica. No obstante, debemos manifestar que nosotros nos hallábamos tranquilos en nuestra nación, como quien dice en nuestra casa, y de Alemania vino quien de ella quiso echarnos. «De fuera vendrá...», si bien el tiro les ha saído á los alemanes por la culata.

Dentífricos como he dicho se conocen de antiguo en España, como los ya citados anteriormente, que no se han ocupado del Licor del Polo ni éste de aquéllos.

Cada uno hace la propaganda seria y digna como mejor le parece.

«Hemos guardado silencio hasta hoy, dicen los alemanes, sobre ataques poco escrupulosos; pero en vista de que nuestro silencio ha envalentonado á nuestro detractor, nos vemos obligados á hacer públicas estas declaraciones.» Otra inexactitud mas inventada por los alemanes.

«No es cierto que hayan guardado silencio hasta hoy.» Lo rompieron obligados por el pudor y por el negocio en Febrero último, como hemos dicho, afirmando lo que no era verdad y que ya hemos repetido. «Los ataques poco escrupulosos» son los hechos que se deducen de la obra de Dorvault, de los análisis químicos y de los periódicos científicos. A esto llaman los alemanes ataques poco escrupulosos. Cúlpanse á sí propios de que el Odol contenga «Sacarina, Salol y ácido salicílico libre»; yo no he puesto por mi parte ni una sola palabra ni soy confeccionador de tal producto. No hay nada que envalentone tanto como la verdad. Los fabricantes del «Odol» han visto aguada su negocio, y de ahí que se le antojen los dedos huéspedes, que en todos sus desastres vean á Orive y que consideren envalentonado al autor del Licor del Polo, sabiendo, como saben perfectamente, porque así se les ha contestado cuando cometieron la indiscreción de preguntarlo, que una casa de Madrid me compra 20.000 frascos por mes, cuando ellos no venden un mil por año. Y en cuanto á la palabra «detractor», ya veremos si les cuesta á los del «Odol» aún más dinero que el perdido en España por buscar tan estérilmente la competencia con el Licor del Polo.

Y terminaré manifestando que, según informes varios de químicos autorizados y especialmente según certificado de joven y peritísimo jefe del Laboratorio Químico Municipal de Madrid, que tengo á disposición del público, el «Odol» es de reacción ácida y además del «Salol», que lo han negado (ellos sabrán por qué) repetidas veces, los fabricantes del producto alemán, contiene la «Sacarina» y el «Ácido salicílico libre».

Según Herlich y Hesselbach el «Salol» es de aplicación peligrosa y este último cita el caso de que á consecuencia de haber tomado una joven 8 gramos de Salol, murió á los dos días envenenada por dicho «Salol». Yo no me meto en impugnar la propaganda de ningún dentífrico. El «Odol» se ocupó de mi «Licor del Polo». Pues queda contestado por su autor.